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I. INTRODUCCIÓN   

El Comité de Subcuenca Mayo, presidido por el Gobierno Regional San Martín, a través de 

la Coordinación Técnica de la Cuenca Mayo del Proyecto de Gestión Integrada de Recursos 

Hídricos en Diez Cuencas que viene ejecutando la Autoridad Nacional del Agua, ha 

conformado en el año 2022 la Red de Comunicación de Recursos Hídricos de la Cuenca del 

Río Mayo, integrado por profesionales de diferentes carreras que laboran en las 

instituciones públicas y privadas vinculadas a la gestión de los recursos hídricos, para 

facilitar la comunicación de los avances y procesos de planificación y gestión de los recursos 

hídricos de la cuenca del río Mayo.  

 

Para el cumplimiento de su objetivo, los integrantes que conforman la Red de 

Comunicación de Recursos Hídricos, han participado en sesiones de fortalecimiento de 

capacidades en temas de Gestión Integrada de Recursos Hídricos y relacionadas a la 

Comunicación. Estas capacitaciones dieron como resultado la planificación y ejecución de 

tres campañas de difusión de la información que contiene el Plan de Gestión Integrada de 

Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Mayo, denominadas “La Cuenca Que Tenemos”, “La 

Cuenca Que Queremos” y “La Cuenca Que Podemos”. En ese sentido y en la necesidad de 

saber el nivel de conocimiento que se ha tenido con la última campaña, se capacito a 06 

integrantes de la Red de Comunicación de Recursos Hídricos en “Medición de las 

Intervenciones en Comunicación”, dictada por el Proyecto de Infraestructura Natural para 

la Seguridad Hídrica.  

 

La medición de los resultados obtenidos en la campaña de difusión “La Cuenca Que 

Podemos”, lo realizaron las seis personas que han sido capacitadas, con quienes se ha 

trabajado desde la identificación y selección de los ámbitos de estudio, hasta el desarrollo 

y aplicación de los diferentes instrumentos de evaluación. Para ello, se ha seleccionado 3 

zonas de la comunidades nativas que han tenido mayor difusión, para desarrollar Grupos 

Focales, uno por cada zona, también se ha seleccionado 16 entrevistas, dirigidas a 13 

autoridades y a 3 comunicadores integrantes de la Red de Comunicación, de esta muestra 

se esperó conocer el nivel de información que tenían sobre el Comité de Subcuenca Mayo 

y el Plan de Gestión Integrada de Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Mayo, como parte 

de la difusión de la campaña. 

 

Resultado de la evaluación se obtuvo que las autoridades/funcionarios e integrantes de la 

Red de Comunicación tienen mejores nociones y conocen al Comité de Subcuenca Mayo y 

el Plan de Gestión, a diferencia de los integrantes de las comunidades nativas quienes 

tienen aún un deficiente conocimiento sobre el Comité y Plan de Gestión (en su mayoría las 

comunidades Awajun). Ello nos conlleva a reforzar las estrategias comunicacionales 

orientadas a llegar con los mensajes a nivel de las comunidades y la población en general. 

 

El presente informe contiene a detalle todo el proceso realizado para la evaluación de la 

campaña denominada “La Cuenca que Podemos”, esperando que el resultado sea de 

conocimiento de los integrantes del Comité de Subcuenca Mayo e integrantes de la Red de 

Comunicación para futuras intervenciones. 
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II. OBJETIVOS 

Medir los resultados del alcance de la campaña de difusión “La Cuenca Que Podemos”, a 

nivel de las autoridades/ funcionarios, comunidades nativas y comunicadoras/es de la Red 

de Comunicación de Recursos Hídricos, del Comité de Subcuenca Mayo. 

 

III. MUESTRA  

Para determinar la muestra por cada público objetivo se ha tenido en consideración el 30% 

del total de cada población objetivo, la misma que tiene una continuidad con el análisis de 

identificación y selección de las zonas de estudio, mencionado en el Ítem IV. 
 

Como resultado se ha obtenido el desarrollo de 3 Grupos Focales, dos con las comunidades 

nativas de la etnia Awajún y una con las comunidades nativas de la etnia Kichwa; con lo que 

respecta a las autoridades/funcionarios de las instituciones, dio como resultado 13 

entrevistas, y con los comunicadores 03 entrevistas. En el siguiente cuadro se resumen los 

resultados obtenidos:  

Cuadro 01: Cálculo de la muestra por cada público objetivo. 

PÚBLICO 
OBJETIVO 

POBLACIÓN  MUESTRA 
(30%) 

INSTRUMENTO  ESTUDIO 

Autoridades/ 
funcionarios  

47 asistentes en el Foro 
Virtual  

 
13 

 
Entrevista  

13 entrevistas a 
autoridades y 
funcionarios  

 
Comunicadores  

09 integrantes que ha 
participado en la planificación 
y ejecución de la campaña 

 
3 

 
Entrevista 

 
3 entrevistas a 

comunicadores 

 
Personas de la 
comunidad 

 
7 CC.NN. Awajún 
23 CC.NN. Kichwa, que han 
sido expuestas con los 
productos elaborados 

2 CC.NN. 
Awajún 

6 CC.NN. 
Kichwa 

Entrevista 
Grupo Focal 

- 10 entrevistas 
Awajún y 12 
Kichwa 
-3 grupos focales 

 

Cuadro 02: Detalle de las comunidades nativas, autoridades/ funcionarios y comunicadores seleccionadas para la 
evaluación. 

PÚBLICO OBJETIVO ENTREVISTADOS RESPONSABLES 

Junta Directiva de las CC.NN. 
Awajún 

Alto Naranjillo,  Mery Terrones, Josefa Mesía, 
Roxana Huamán 

San Rafael Mery Terrones, Víctor De La Cruz, 
Roxana Huamán 

Juntas Directivas de las CC.NN. 
Kichwa 

Anak Juanjuysillo, Wayku, Alto 
Pucallpillo, Chumbaquihui, 
Shitariyacu, Chirikyacu 

 
Roxana Huamán, Cristina 
Gonzáles, Mery Terrones 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Autoridades/funcionarios 

Ing. Cesar Augusto Coral Rengifo 
(PEHCBM) 

Roxana Huamán 

Ing. Odar J. Monteza López (MD 
Pardo Miguel) 

Mery Terrones 

Ing. Marilyn Rivera Briones 
(PEAM) 

Víctor De La Cruz 

Ing. Henry Harold Vásquez 
Vásquez (CIP Moyobamba) 

Josefa Mesía 

Ing. Henry Lolan Vásquez 
Tuanama (MPM) 

Josefa Mesía 

Ing. Silvia I. Paico Vera (BPAM) Homer Leiva  
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Biol. Javier Noriega Murrieta 
(Sunass) 

Roxana Huamán 

Ing. Javier  Marichi Olano 
(MDSoritor) 

Roxana Huamán 

Ing. Ricardo Arribasplata Carrasco 
(MD. Elías Soplín Vargas) 

Mery Terrones 

Ing. Luis Alberto Inga Tapayuri 
(ORSDENA) 

Roxana Huamán 

Abog. Nataly Flores Servan (EPS 
Moyobamba) 

Josefa Mesía 

Ing. Sandro De La Roca Sánchez 
(ARA) 

Roxana Huamán 

Integrantes de la Red de 
Comunicación  

Lic. Cristina Gonzáles Amasifuén  
Víctor De La Cruz  
 

Lic. Homer Leiva Fernández 

Ing. Marylin Rivera Briones 

Análisis de la información   Homer Leiva, Roxana Huamán, 
Víctor De La Cruz, Mery Terrones, 
Josefa Mesía, Cristina Gonzáles 

Elaboración del informe de 
evaluación 

 Roxana Huamán, Víctor De La 
Cruz, Mery Terrones, Josefa Mesía, 
Cristina Gonzáles 

 

IV. METODOLOGÍA  Y DESARROLLO DE LA EVALUACIÓN DE RESULTADOS 

Teniendo como base los aprendizajes obtenidos en las sesiones de capacitación que ha 

brindado el Proyecto de Infraestructura Natural para la Seguridad Hídrica, se ha utilizado 

una técnica cualitativa, que tiene los siguientes pasos: 

 

 Conformar un equipo responsable de la evaluación.  

 Identificar las zonas donde se difundió la información impresa o localización de 

instituciones o personas a las cuales se alcanzó.  

 Establecer el número de comunidades a estudiar. 

 Seleccionar a las personas a entrevistar.  

 Realizar los grupos focales y las entrevistas.  

 Analizar la información.  

 Elaborar el informe de evaluación. 

 

En ese sentido, se conformó un equipo técnico integrado por seis (06) profesionales para 

realizar la medición de los resultados obtenidos con la difusión de la campaña “La Cuenca 

Que Podemos”. Este grupo seleccionado, estuvo conformado por los integrantes de la Red 

de Comunicación de Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Mayo, que han participado en 

las sesiones de capacitación sobre “Medición de las Intervenciones en Comunicación”. 

Cuadro 03: Integrantes de la Red de Comunicación de Recursos Hídricos que desarrollaron la evaluación de 
medición de los resultados de la campaña “La Cuenca Que Podemos” 

N° Nombres y Apellidos Institución a la representa 

1 Mery Terrones Gutiérrez Colegio de Ingenieros del Perú/Consejo 
Departamental San Martín-Moyobamba 

2 Josefa Mesía Vásquez Comité Gestor del MERESE Moyobamba 

3 Roxana Huamán Ampuero Coordinación Técnica de la Cuenca Mayo 

4 Víctor De La Cruz Zegarra Administración Local de Agua Alto Mayo 

5 Cristina Gonzáles Amasifuén  Autoridad Administrativa del Agua Huallaga 

6 Homer Leiva Fernández Bosque de Protección Alto Mayo 
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Para la identificación y selección de las zonas de estudio, se tuvo en cuenta la cobertura y 

frecuencia de difusión de los productos elaborados en la campaña, para ello, se utilizó el 

mapa de ubicación de la cuenca del río Mayo, además, se definió los siguientes criterios. 
 

Cuadro 04: Criterios de selección de las zonas de estudio. 

Comunidades nativas Autoridades/funcionarios de las 
instituciones 

Comunicadores/as 

- Etnia: Awajun y Kichwa 
- Cobertura de la difusión por cada etnia  
- Productos difundidos  
- Accesibilidad 
- Mayor participación y colaboración de las 

personas, tomando como referencia las 
reuniones realizadas en marco a la 
formulación del “Plan de Gestión 
Integrada de Recursos Hídricos de la 
Cuenca del Río Mayo”. 

- Consideración del 30% del total de 
comunidades 

- Selección de la lista de 
asistencia del Foro de “La 
Cuenca del río Mayo que 
Podemos al año 2030” 

- Identificación y selección de 
las instituciones según su 
concentración y ámbito de 
acción   

- Cobertura de difusión 
- Consideración del 30% del 

total asistencia en el Foro. 
 

- Participación en la 
planificación y 
desarrollo de la 
campaña “La 
Cuenca Que 
Podemos” 

- Consideración del 
30% del total de 
participantes en la 
campaña. 

 

 

En el siguiente cuadro se resume los productos elaborados y difundidos en las zonas de 

estudio: 

 
Cuadro 05: Productos de comunicación difundidos por zonas de estudio. 

PRODUCTOS ELABORADOS EN LA CAMPAÑA 
DE DIFUSIÓN “LA CUENCA QUE PODEMOS” 

PRODUCTOS DIFUNDIDOS POR ÁMBITO 
 

01Infografía 
04 spots radiales en español 
04 spots radiales en Awajun  
04 spots radiales en kichwa 
01 Video de la “Cuenca Que Podemos” 
01 Nota de prensa  
01 microprograma en kichwa  
01 microprograma en awajun 
01 Flyer de invitación al Foro 
01 Foro Virtual (47 asistentes) 80 oficios de 
invitación cursados  

Distrito Moyobamba  
CCNN: Microprogramas, spots, infografía 
Autoridades: Spots, infografía, Foro, video, flyer  
Distrito de Tarapoto 
Autoridades: Spots, infografía, Foro, video, flyer 
Distrito de Lamas  
CCNN: Microprogramas, spots, infografía 
Autoridades: Spots, infografía, Foro, video, flyer 
Distrito de Awajun – Provincia de Rioja 
CCNN: Microprogramas, spots, infografía 
 

 

Posterior al análisis de cada criterio mencionado líneas arriba, se seleccionó dos zonas para 

el estudio, una zona fue las comunidades nativas, que a su vez fue dividida por etnias 

(Awajun y Kichwa); y otra zona, la ubicación de las instituciones a los que pertenecen las 

autoridades/ funcionarios que han participado en el Foro Virtual “La Cuenca del río Mayo 

que Podemos al año 2030”, identificándose a las ciudades de Moyobamba y Tarapoto.  

 

En la siguiente imagen se muestra las zonas de estudio identificadas y seleccionadas, donde 

los círculos hacen referencia a los territorios de las comunidades nativas y los rectángulos a 

los territorios seleccionados de las autoridades/funcionarios.  
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Imagen 01: Identificación y selección de las zonas de estudio. 

 
 

INSTRUMENTOS PARA LA EVALUACIÓN DE RESULTADOS 

Los instrumentos utilizados en la medición de la campaña han sido: 1) Grupos Focales, para 

las comunidades nativas y 2) Entrevistas, para las autoridades/funcionarios de las 

instituciones e integrantes de la Red de Comunicación de Recursos Hídricos de la cuenca 

del río Mayo. Cabe señalar, que las preguntas se han formulado en relación al conocimiento 

sobre el Comité de Subcuenca Mayo y al Plan de Gestión Integrada de Recursos Hídricos de 

la Cuenca del Río Mayo, más no a la campaña específica difundida. Las encuestas utilizadas 

en los Grupos Focales y Entrevistas se encuentran en el Ítem: Anexo II.  

 

DESARROLLO DE LOS INSTRUMENTOS DE EVALUACIÓN 

 

GRUPOS FOCALES 

Para las comunidades nativas se realizaron Grupos Focales; y para su desarrollo tuvo la 

siguiente secuencia: Primero una breve introducción del por qué y para que se está 

realizando dicho evento, seguida de una explicación en qué consiste un Grupo Focal, para 

luego dar pase a las preguntas y respuestas de la encuesta. Asimismo, al finalizar el evento 

se absolvía las dudas generadas durante la reunión, explicándoles sobre el Comité de 

Subcuenca Mayo y el Plan de Gestión Integrada de Recursos Hídricos de la Cuenca del río 

Mayo; además, se entregó materiales elaborados en la campaña y otros productos más 



 
 

Informe de Evaluación de Medición de la Campaña de Difusión “La Cuenca Que Podemos” 

   

8 
 

(infografías, spots radiales y videos). Cada uno de los Grupos Focales ha tenido una 

duración de 01:30 horas aproximadamente, incluyendo la retroalimentación1. 

 
Imagen 02: Imágenes de dos diapositivas utilizadas en la introducción de los Grupos Focales. 

  
 

Para el caso de la etnia Awajun se ha realizado dos Grupos Focales teniendo en cuenta las 

diferencias que existen entre las comunidades que se encuentran en la margen derecha e 

izquierda del río Mayo; siendo uno en la comunidad nativa de Alto Naranjillo (Margen 

Izquierda), con una participación de 08 personas, realizada el día 03 de mayo,  y otra en la 

comunidad nativa de San Rafael (margen Derecha) con una asistencia de 12 personas, 

realizada el día 05 de mayo.  

 

Para las comunidades nativas de la etnia Kichwa, se ha seleccionado e invitado a 06 

comunidades nativas, 02 personas por cada comunidad con el objetivo de contar con 12 

personas en el Grupo Focal, pero al evento asistieron 08 personas de 04 comunidades 

invitadas, se realizó el 10 de mayo.  

 

ENTREVISTAS 

Se ha seleccionado a 13 autoridades/funcionarios de las 47 que han asistido en el Foro 

Virtual   “La Cuenca del río Mayo que Podemos al año 2030”, y 3 integrantes de la Red de 

Comunicación de los 09 que han estado participando en la campaña. Las entrevistas 

realizadas se dieron en modalidad presencial, Zoom Meeting y llamadas telefónicas.  

 

RESULTADOS CUANTITATIVOS DE LAS ENCUESTAS: 

De las encuestas aplicadas, se tiene los siguientes resultados sobre el nivel de conocimiento 

que tienen las autoridades/funcionarios y comunidades nativas, sobre el Comité de 

Subcuenca Mayo y el Plan de Gestión Integrada de Recursos Hídricos de la Cuenca del Río 

Mayo, resultado de las respuestas de las preguntas 1 y 2 de las encuestas (revisar ítem 

ANEXO II). 

 
Cuadro 06: N° de personas que escucharon y no escucharon sobre el Comité de Subcuenca Mayo y el Plan de 

Gestión de Recursos Hídricos de la Cuenca del río Mayo. 

Público Objetivo  Encuestados 
Sí escucharon del 

Comité y del Plan de 
Gestión  

No escucharon del 
Comité, ni Plan de 

Gestión  

Autoridades/funcionarios 13 13 0 

Comunidades nativas Awajun 20 2 18 

Comunidades nativas Kichwa 8 5 3 

                                                           
1 Las retroalimentaciones han tenido una duración aproximada de 40 minutos. 
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Para el caso, de las autoridades/funcionarios se obtuvo como resultado que el 100% conoce 

sobre el Comité de Subcuenca Mayo y el Plan de Gestión de Recursos Hídricos de la cuenca 

del río Mayo.  

 

 
 

Para el cálculo de la población encuestada de las comunidades nativas, se ha separado por 

etnia, en el caso de la etnia Awajun, el 10% ha escuchado sobre el Comité y el Plan de 

Gestión, siendo una población reducida la que se ha informado; en cambio la población de 

la etnia Kichwa el 62% conocen sobre el Comité y el Plan de Gestión. 

 

 
 

 

 

 

100%

0%

Autoridades/Funcionarios

Sí escucharon del
Comité y del Plan de
Gestión

No escucharon del
Comité, ni Plan de
Gestión

10%

90%

Comunidades Nativas Awajún

Sí escucharon del Comité
y del Plan de Gestión

No escucharon del
Comité, ni Plan de
Gestión

62%

38%

Comunidades Nativas Kichwa

Sí escucharon del Comité
y del Plan de Gestión

No escucharon del
Comité, ni Plan de
Gestión
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V. HALLAZGOS  

Los hallazgos encontrados en relación a la difusión de los productos de la campaña por cada 

público objetivo, son los siguientes: 

  

a. Sobre las autoridades: 

 Las autoridades y funcionarios tienen como principal canal de información las redes 

sociales, específicamente Facebook y Grupos WhatsApp, reuniones, talleres y 

material impreso, más no radio y televisión. 

 

b. Sobre las comunidades nativas: 

 Las comunidades nativas kichwas tuvieron como principal medio de información la 

Radio Millenium, manifestando haber escuchado los microprogramas y spots 

radiales.  

 Los principales mensajes comunicacionales que las comunidades Kichwas 

manifiestan recordar están entorno al cuidado de las cabeceras de cuenca, 

mantener limpias las quebradas, cuidar la cuenca del río Mayo.  

 En las comunidades nativas Awajún la difusión de la información ha sido poco 

efectiva, ya que en su gran mayoría manifestaron no conocer del Comité y del Plan 

de Gestión.  

 Las comunidades nativas de la etnia Awajun se informan a través de altoparlantes, 

sin embargo, muchos de estos equipos se encuentran malogrados y otras 

comunidades, no tienen.  

 La modalidad virtual en la realización de las actividades durante la elaboración del 

Plan de Gestión, en las comunidades nativas, ha incrementado la brecha 

comunicacional. 

 Los comuneros que participaron en el focus group, relacionan/confunden al Comité 

de Subcuenca Mayo con el Proyecto de Gestión Integrada de Recursos Hídricos en 

Diez Cuencas, relacionado al cuidado del agua y bosque. 

 

c. Sobre los integrantes de la Red de Comunicación: 

 La mayor cantidad de difusión de los productos elaborados han sido difundidos a 

través de las redes sociales. 

 Débil compromiso de las instituciones para facilitar la participación de sus 

representantes integrados a la Red de Comunicación de Recursos Hídricos. 

Es bueno precisar que, se han encontrado otros hallazgos importantes que no están 

relacionados a aspectos comunicacionales, los mismos que se describen líneas abajo, y para 

más detalle revisar las fichas que se encuentran en Anexos:  

 En la comunidad nativa de Alto Naranjillo se tuvo buena participación de las 

mujeres, asimismo se aprecia que su junta directiva está dirigida por jóvenes de la 

comunidad con necesidad de seguir aprendiendo.  

 La comunidad nativa de San Rafael no pertenece a la FERIAAM, por lo que no se 

sienten representados; perteneciendo a la organización con personería jurídica 

denominada Organización Regional de Pueblos Originarios Aents-ORPOA. 

Asimismo, se aprecia que conservan y preservan su identidad cultural. 

 La modalidad virtual en la realización de las actividades planteadas en las 

comunidades nativas, ha incrementado la brecha comunicacional. 
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VI. RESULTADOS 

 El 100% de las autoridades/técnicos entrevistadas conocen la estructura del Comité de 

Subcuenca Mayo y al documento del Plan de Gestión Integrada de Recursos Hídricos 

de la cuenca del río Mayo; producto del resultado de reuniones presenciales y Foros de 

difusión en los que participaron. 

 El 62% de los asistentes de las comunidades nativas de la etnia Kichwa han escuchado 

del Comité de Subcuenca Mayo y del Plan de Gestión; mientras que de las comunidades 

nativas de la etnia Awajun el 10%. Las respuestas que dieron estuvo relacionada a una 

versión del conocimiento que tienen desde su vivencia cultural propia. Además, las 

comunidades identifican al Comité de Subcuenca Mayo y al Plan de Gestión como el 

Proyecto “Gestión Integrada de Recursos Hídricos en Diez Cuencas”.  

 Los medios más efectivos para la difusión en el caso de las comunidades son los 

Altoparlante (comunidades Awajún) y Radio Milenium (comunidades Kichwa). 

Mientras que en el caso, de las autoridades/funcionarios las redes sociales, grupos de 

WhatsApp y reuniones. 

 La Red de Comunicación tiene la disponibilidad de seguir participando en la 

planificación y difusión del Plan de Gestión. Además, han sido parte de la construcción 

y difusión de los materiales elaborados para la campaña. 

 

VII. RECOMENDACIONES  

1. Retroalimentar con información sobre el Comité de Subcuenca Mayo y el Plan de 

Gestión en grupos pequeños a los comuneros y comuneras, especialmente Apu´s y 

lideresas Awajun y kichwas, en modalidad presencial. 

2. Los representantes y representados del Comité de Subcuenca Mayo, deberían difundir 

y socializar al inicio de las reuniones comunales, talleres de las diversas organizaciones, 

asociaciones e instituciones, información del Comité de Subcuenca y del Plan de 

Gestión. 

3. Mejorar los canales de comunicación en las comunidades Awajun y kichwas, entre sus 

organizaciones representativas, para lograr informar sobre el Comité y el Plan de 

Gestión. 

4. Las Instituciones que conforman el Comité de Subcuenca Mayo, deben poner a 

disposición los diferentes canales de comunicación con los que cuentan, para difundir 

las acciones del Comité de Subcuenca Mayo y el Plan de Gestión, por su relevancia para 

la seguridad hídrica en la cuenca del río Mayo. 

5. Mayor visibilidad de los integrantes que conforman el Comité de Subcuenca Mayo. 

6. Urge mejorar el accionar articulado del estado en Comunidades Nativas de la margen 

Izquierda cuenca Alta y media del Rio Mayo, priorizando superar la problemática déficit 

de servicios básicos agua, salud, educación; propiciando un desarrollo más armónico y 

sostenible con enfoque intercultural, inclusivo y de equidad de género en las diversas 

dimensiones. 

7. Identificar estrategias de sostenibilidad para la Red de Comunicación de Recursos 

Hídricos, con recursos financieros adecuados, para el desarrollo de campañas de 

difusión más sostenibles. 

8. Preparación de materiales didácticos por edades diferenciadas. 
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ANEXO:  
I. REGISTRO FOTOGRÁFICO DEL DESARROLLO DE LA EVALUACIÓN DE LA CAMPAÑA: 

  

Fotografía 01 y 02: Jornada laboral de identificación y selección de las zonas de estudio, determinación de 
muestra y entrevistados. (08-04-2022) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fotografía 03 y 04: Equipo responsable de la evaluación de los resultados de la campaña “La Cuenca Que Podemos”- 
Integrantes de la Red de Comunicación de Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Mayo. 

 

 

 

 

 

 

Fotografía 05 y 06: Desarrollo del Grupo Focal en la comunidad nativa Alto Naranjillo. (03-05-2022) 
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Fotografía 07 y 08: Desarrollo del Grupo Focal en la comunidad nativa San Rafael. (05-05-2022) 

 

Fotografía 09 y 10: Desarrollo del Grupo Focal con las comunidades de la etnia Kichwa. (10-05-2022) 

 

Fotografía 10 y 11: Entrevista al Ing. Ricardo Arribasplata de la ATM de la Municipalidad Elías Soplín Vargas, e Ing. 
Javier Marichi -Subgerente de Medio Ambiente de la Municipalidad Distrital de Soritor. (16-05-2022) 
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II. HERRAMIENTAS DE LEVANTAMIENTO DE INFORMACIÓN: 

a. Para las personas de las comunidades nativas de la etnia Awajun y Kichwa 

 

i. Grupo focal 

 

001 - Grupos focales con personas de la comunidad 

CONSIDERACIONES GENERALES 

Grupo de entre 8 a 15 personas  

OBJETIVO DEL GRUPO FOCAL 

1. Conocer el nivel de conocimiento de los comuneros de las 
comunidades sobre el Comité de Subcuenca Mayo y el PGRHC de la 
cuenca. 

2. Recoger información para la mejora de las próximas intervenciones. 

EJES DE DISCUSIÓN  

 Preferencia  
 Información sobre intervenciones 

DESARROLLO  

1. ¿Ha escuchado hablar del Comité de Subcuenca Mayo?¿Qué has 
escuchado?           

2. Este comité ha venido elaborando con las instituciones y 
comunidades nativas su planificación ¿Sabes cómo se llama el 
documento que ha elaborado?  

3. ¿Sabes de qué trata el Plan de Gestión Integrada de Recursos 
Hídricos de la cuenca del río Mayo? ¿Y por qué es importante? 

4. ¿Has escuchado algún mensaje del Plan de Gestión, a través de qué 
medio de comunicación te enteraste? 

5. De lo escuchado ¿Qué expectativas tienes del Plan de Gestión 
Integrada de Recursos Hídricos de la cuenca del río Mayo?  

 

b. Para las autoridades/técnicos de las instituciones: 

004 – Entrevista a las autoridades 

CONSIDERACIONES GENERALES 

13 autoridades  

OBJETIVO DEL GRUPO FOCAL 

1. Conocer el nivel de participación de los/as comunicadores/es. 
2. El uso de la información  

EJES DE DISCUSIÓN  

 Valoración 
 Generación de mecanismos de reconocimiento 

DESARROLLO  

1. ¿Ha escuchado hablar del Comité de Subcuenca Mayo? ¿Qué has 
escuchado?          

2. Este comité ha venido elaborando con las instituciones y 
comunidades nativas su planificación ¿Sabes cómo se llama el 
documento que ha elaborado?  

3. ¿Sabes de qué trata el Plan de Gestión Integrada de Recursos 
Hídricos de la cuenca del río Mayo? ¿Y por qué es importante? 
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4. ¿Has escuchado algún mensaje del Plan de Gestión, a través de qué 
medio de comunicación te enteraste? 

5. De lo escuchado ¿Cómo contribuiría su institución a la 
implementación del Plan de Gestión Integrada de Recursos Hídricos 
de la cuenca del río Mayo?  

 

c. Para los/as comunicadores/as: 

003 – Entrevista los/as comunicadores/as 

CONSIDERACIONES GENERALES 

3 comunicadores  

OBJETIVO DEL GRUPO FOCAL 

1. Conocer el nivel de participación de los/as comunicadores/es. 
2. El uso de la información  

EJES DE DISCUSIÓN  

 Participación 
 Uso de la información 

DESARROLLO  

1. ¿De qué manera participo en las campañas que ha realizado  la Red 
de Comunicación? 

2. ¿Desde su punto de vista las acciones que realizamos como Red 
está contribuyendo a posicionar al Comité de Subcuenca Mayo?  

3. ¿Ha podido difundir los materiales elaborados en las campañas? ¿a 
través de qué medios? 

4. ¿Considera que la información recibida le ha permitido poder hablar 
con otras personas sobre el tema? 

5. ¿Cuál sería tu compromiso para la difusión del Plan de Gestión y la 
sostenibilidad de la Red de Comunicación? 
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III. CRONOGRAMA PAR EL DESARROLLO DE LA EVALUACIÓN DE IMOACTO DE LA CAMPAÑA “LA CUENCA QUE PODEMOS” : 

CRONOGRAMA DE TRABAJO  

PÚBLICO 
OBJETIVO 

ENTREVISTADOS RESPONSABLES 

MAYO 

L M M J V L M M J V L M M J V L M M J V 

2 3 4 5 6 9 10 11 12 13 16 17 18 19 20 23 24 25 26 27 

Juntas Directivas 
de las CCNN 

Awajun 

Alto Naranjillo Mery, Chepita, Roxana   x                                     

San Rafael Mery, Victor, Roxana       x                                 

Juntas Directivas 
de las CCNN 
Kichwa 

Anak Juanjuysillo, Wayku, Alto 
Pucallpillo, Chumbaquihui, Shitariyacu, 
Chirikyacu 

Roxana, Cristina, Mery             x                           

 
Autoridades/ 
funcionarios  

Cesar Augusto Coral Rengifo (PEHCBM) 
Roxana  x                                       

Ing. José Rivas Llúncor  (AAA H) 
Cristina x                                       

Jhony Alexander Borbor Vargas 
(PRODUCE) 

Mery     x                                   

Henry Harold Vasquez Vasquez (CIP 
Moyobamba) 

Chepita          x                               

Henry Lolan Vasquez Tuanama (MPM) 
Chepita         x                               

Silvia I. Paico Vera (BPAM) Homer x                                       

Javier Noeriega Murrieta (Sunass) 
Roxana x                                       

Abisael Neira Zurita (MDSoritor) 
Roxana     x                                   

Maria de los Ángeles Bardalez Valles 
(GRSM) 

Mery      x                                   
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Ricardo Arribasplata Carrasco (MD. 
Elías Soplin Vargas) 

Mery                 x                       

Luis Alberto Inga Tapayuri (ORSDENA) 
Roxana         x                               

Nataly Flores Servan (EPS 
Moyobamba) 

Chepita             x                           

Robert Hualcas (ARA) Víctor   x                                     

Integrantes de la 
Red de 

Comunicación  

Cristina 

Víctor 

  x                                     

Homer      x                                   

Marylin   x                                     

Análisis de la 
información 

  

Homer, Roxana, VÍctor, Mery, 
Chepita, cristina 

                        x               

Elaboración de 
informes    

Homer, Roxana, VÍctor, Mery, 
Chepita, cristina 

                                    x   
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IV. MATRIZ CON INFORMACIÓN PRIMARIA:  

MATRIZ DE ENTREVITAS -  PROCESO DE EVALUACIÓN DE LA CAMPAÑA "LA CUENCA QUE PODEMOS" 

Objetivos: 1. Conocer el nivel de conocimiento de los comuneros de las comunidades sobre el Comité de Subcuenca Mayo y el PGRHC de la cuenca. 2. Recoger información para la mejora de las próximas 
intervenciones. 

Codificación  
1. ¿Ha escuchado hablar del 

Comité de Subcuenca 
Mayo?¿Qué has escuchado?  

2. Este comité ha venido 
elaborando con las 

instituciones y comunidades 
nativas  su planificación 

¿Sabes cómo se llama el 
documento que ha 

elaborado?  

3. ¿Sabes de qué trata el Plan 
de Gestión Integrada de 

Recursos Hídricos de la cuenca 
del río Mayo? ¿Y por qué es 

importante? 

4. ¿Has escuchado algún mensaje 
del Plan de Gestión, a través de 
qué medio de comunicación te 

enteraste? 

5. De lo escuchado ¿Qué 
expectativas tienes del Plan de 

Gestión Integrada de 
Recursos Hídricos de la 
cuenca del río Mayo?  

ANÁLISIS  observaciones 

COMUNIDAD NATIVA ALTO 
NARANJILLO 

Respondieron que sí 
escucharon del Comité, 
sin embargo no lo tenían 
claro, respondiendo que:  
El Comité esta 
conformados por todos, 
por autoridades que 
verifican el agua; es una 
cuenca conformado por 
todos los ríos 

Se desconoce, al 
respecto dijeron que es 
un proyecto para mejorar 
el agua, documento de 
actividades para 
solucionar problemas 

Hablaron sobre gestión; 
gestionar para hacer 
proyectos con autoridades. 
Importancia: Sí es 
importante, y se tiene que 
coordinar con las 
autoridades para mejorar la 
calidad del agua 

Se escuchó algo (1 vez en 
altoparlante); es necesario 
comprar un amplificador 
Mensaje: proyecto para cuidar 
el rio Mayo 

Ausencia de opinión  

No existe claridad sobre el 
Comité de Subcuenca Mayo, es 
como si no lo hubiesen 
escuchado, tienen claro la 
importancia de una cuenca y su 
relación entre la conservación y 
el agua. Ha sido un grupo joven 
y con participación efectiva de 
las mujeres. 

*Buena convocatoria con 
asistencia de hombres y mujeres, 
participación efectiva de mujeres. 
*Llego el material de difusión a 
través del Presidente de la 
FERIAAM, pero no explico de 
materiales estaba dejando y la 
relevancia de su difusión en la 
comunidad. 
*Satisfacción por la información y 
retroalimentación recibida en el 
Focus Group, y se reflejó su deseo 
de seguir siendo capacitados. 
*Buena participación ante las 
preguntas planteadas, sin embargo 
tenían mayor conocimiento sobre 
agua y bosque, así como cuenca y 
gestión. Sobre el conocimiento del 
comité han respondido de acuerdo 
a su percepción y conceptos 
propios. 
* Tienen claro que el plan se 
implementará con la intervención 
de las autoridades. 
*Afirman que el Proyecto es el Plan 
de Gestión.  
*Se adjuntará listas de 
participantes y evidencias 
fotográficas. 
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COMUNIDAD NATIVA SAN 
RAFAEL 

La mayoría desconoce 
sobre el Comité de 
Subcuenca Mayo, lo 
relación con el agua y 
bosque, así como para 
solucionar diversos 
problemas. 

No respondieron como 
se llama el documento  

Los representantes de la 
Organización Regional de 
Pueblos Originarios Aents - 
ORPOA  tienen mayor 
conocimiento sobre el Plan 
de Gestión, destacando su 
importancia sobre el cuidado 
de la cuenca del río Mayo, 
que tiene un diagnóstico y 
agenda de acciones a 
desarrollar dentro de los 20 
y 30 años.   

La mayoría de los asistentes, 
han escuchado referente al 
cuidado del agua y bosque a 
través del altoparlante.  

Que el Plan debe ser 
implementado de manera 
integrada y articulada con 
las autoridades e 
instituciones, para proteger 
los bosques y fuentes de 
agua y dar solución a los 
problemas. Que las 
soluciones sean más 
integradas: vial, agua, 
salud, educación y otros. 

Desconocen del Comité de 
Subcuenca Mayo, pero 
consideran de mucha 
importancia la implementación 
del Plan de Gestión, y debe ser 
implementado de manera 
articulada con las autoridades e 
instituciones. Por otra parte, 
tienen claridad sobre la 
conservación del agua y 
bosque. 

*hay problemas de comunicación 
de las autoridades (gobierno 
regional y gobiernos locales) y la 
información no está llegando a las 
comunidades nativas de la margen 
izquierda. 
*Hay compromiso de participar e 
involucrarse en los procesos de 
implementación del Plan.  
*Tienen capacidad de propuesta y 
organización 
*Legalmente constituidos  
*Consideran que la FERIAAM no les 
representa ante el Comité de 
Subcuenca Mayo 
*Tienen muchos problemas con el 
servicio de agua en la comunidad y 
los anexos del sector Sinchi Roca. 
*La tendencia es de deforestar e 
instalar cultivos de café y cacao sin 
asesoría técnica. 
*Percepción de ser retribuidos e 
incentivados por el cuidado y 
conservación de los bosques. 

COMUNIDADES NATIVAS  
KICHWAS 

La mayoría sí ha 
escuchado del Comité de 
Subcuenca Mayo, pero lo 
relacionan con un 
Proyecto y el cuidado del 
bosque y agua. 

No saben cómo se llama 
el documento. 

Tienen ideas sueltas sobre 
lo que es el Plan de Gestión, 
y consideran que es 
importante. 

Sí escucharon los 
microprogramas y spots a 
través de la Radio Millenium, 
los mensajes que recordaron 
son: Cuidar las cabeceras de 
cuenca, mantener limpio las 
quebradas, cuidar las cuenca 
del río Mayo. 

Que se cumpla y haga 
realidad lo que el Plan 
propone; continuar con el 
proyecto y retroalimentar 
en las comunidades 
nativas. 

Han escuchado del comité y lo 
relacionan con "el Proyecto"; la 
difusión de los microprogramas 
y spots ha llegado a las 
comunidades nativas, y 
solicitan reforzar la información 
sobre el Comité y el Plan de 
Gestión. Tienen claridad de la 
importancia del bosque, agua y 
cuenca. 

*Recomendar realizar talleres 
presenciales a nivel de todas las 
comunidades nativas. 
*Preocupación y denuncias por la 
contaminación de la quebrada 
Shupishiña, por vertimiento de las 
aguas residuales de la empresa 
Don Pollo, y la pérdida de 
autoridad de las instituciones 
competentes en la fiscalización y  
solución de problemas y conflictos, 
y su asesoría en las organizaciones 
matrices remarca ese temor. 
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MATRIZ DE ENTREVITAS -  PROCESO DE EVALUACIÓN DE LA CAMPAÑA "LA CUENCA QUE PODEMOS" 

Objetivos:  1. Conocer el nivel de conocimiento de las autoridades/técnicos sobre el Comité de Subcuenca Mayo y el PGRHC de la cuenca. 

Codificación  

1. ¿Ha escuchado hablar 
del Comité de Subcuenca 

Mayo?¿Qué has 
escuchado?  

2. Este comité ha venido 
elaborando con las 

instituciones y comunidades 
nativas su planificación 

¿Sabes cómo se llama el 
documento que ha 

elaborado?  

3. ¿Sabes de qué trata el 
Plan de Gestión Integrada 
de Recursos Hídricos de la 
cuenca del río Mayo? ¿Y 
por qué es importante? 

4. ¿Has escuchado algún mensaje del Plan de Gestión, a 
través de qué medio de comunicación te enteraste? 

5. De lo escuchado 
¿Cómo contribuiría su 

institución a la 
implementación del Plan 
de Gestión Integrada de 
Recursos Hídricos de la 
cuenca del río Mayo?  

ANÁLISIS  observaciones 

ING. IVONNE PAICO- 
JEFA DEL BPAM -

SERNANP 

Sí escucho, es una 
plataforma que se instaló a 
iniciativa del Gobierno 
Regional de San Martín, 
para que todos los actores 
involucrados con la gestión 
de recursos hídricos, 
participemos activamente 
para una adecuada gestión 
y conservación de este 
recurso en beneficio de la 
población. El BPAM forma 
parte del Comité en 
representación de las 
Áreas Naturales 
Protegidas.  

Sí, el Plan de Gestión de 
Recursos Hídricos de la 
cuenca del Río Mayo. 

Trata de la planificación 
para la gestión integrada 
de los recursos hídricos, 
donde inicialmente se ha 
realizado un diagnóstico 
de lo que tenemos 
actualmente y planificación 
a corto plazo, a largo plazo 
y finalmente de la cuenca 
que podemos con la 
identificación de la 
problemática y las 
alternativas de solución, 
esto ha sido construido 
bajo el enfoque de 
seguridad hídrica. 
Es importante porque nos 
permite orientar las 
diferentes intervenciones 
de las instituciones y 
población para el uso 
sostenible de los recursos 
hídricos que nos permita 
contar con este recurso en 
calidad y cantidad para las 
futuras generaciones. 

A través de las redes sociales, Facebook. 

Desde mi representada 
tenemos un arduo trabajo 
que venimos realizando 
enfocando nuestra labor 
en acciones que 
disminuyan la tasa de 
deforestación para la 
conservación de la 
naciente del Río Mayo y 
de los ríos que nacen al 
interior del Bosque de 
Protección Alto Mayo en 
beneficio de las 
poblaciones. 

Conoce del Comité e 
integra el mismo. Ha 
participado y tiene 
conocimiento del 
PGRH, se informa 
mayormente por redes 
sociales. Contribuirá en 
la disminución de la 
deforestación de la 
naciente del río Mayo-
BPAM.  
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ING. RICARDO 
ARRIBASPLATA 

CARRASCO- Jefe de la 
Unidad de Gestión de 

Saneamiento- 
Municipalidad Distrital de 

Elías Soplín Vargas 

Sí escucho, es un comité 
de diferentes actores, 
municipalidades, órganos 
del ALA, Gobierno 
Regional, comités de 
regantes y sociedad civil. 
Busca involucrar a la 
academia con el propósito 
de elaborar un instrumento 
que pueda gestionar la 
cuenca Mayo. 

No recuerda el nombre, se 
trata un instrumento que 
permite hacer un 
diagnóstico, recoge los 
problemas y 
potencialidades, en una 
segunda etapa recoge 
alternativas de lo que 
queremos al 2050, se 
trabajó por grupos. 
Planificación que permite la 
gestión de proyectos en 
protección de la cuenca.  

Sí, es muy importante 
porque es un estudio 
básico, que sustenta la 
parte técnica y legal, hay 
problemas y soluciones, 
conocemos la cuenca, y 
tenemos un instrumento.  

Sí ha escuchado a través de un medio televisivo. Mensaje: 
Contar con un instrumento que permita a las autoridades 
gestionar. A la municipalidad ha llegado afiches, que se ha 
colocado en la municipalidad y otras partes de la ciudad, sin 
embargo poco leemos.   

Existe varios aspectos, 
como compartir el estudio 
de biodiversidad 
realizado por la 
municipalidad de la 
cuenca del río Mayo, que 
contiene caudal, calidad 
de agua fuentes de 
tributarios dentro de la 
micro cuenca, convencer 
a la autoridad la 
asignación de 
presupuesto para su 
implementación, 
sustentando o 
presentando un informe 
técnico sobre su 
importancia. A nuestros 
usuarios plantear una 
retribución para cuidar la 
parte alta de la 
microcuenca Tioyacu. 
Podemos ayudar a 
difundir mensajes.  

Conoce del Comité, 
tiene ideas claras sobre 
el contenido del 
PGRHC, menciona que 
si le llego material 
informativo y muestra 
mucho interés y 
compromiso 
institucional para la 
implementación del 
Plan de Gestión.  

*Refiere conocer al 
Coordinador de la cuenca 
Mayo. 
*El alcalde del distrito se 
ha involucrado y ha 
participado en el proceso 
de formulación del Plan de 
Gestión 
* Sugiere estrategias como 
educar a la gente, en lo 
posible sobre el cuidado 
del agua, como se genera 
el agua y tiene claro que  
si no se lo cuida se tendrá 
problemas a futuro. 
* En el distrito se escucha 
radio California. 
*Cuentan con un programa 
radial Municipal 
denominado "Tu Muni Te 
Informa", y ponen en 
vitrina la necesidad de 
comunicar temas 
ambientales.  

ING. ODAR JAY 
MONTEZA LOPEZ - 
Gerente de Gestión 

Ambiental y Seguridad 
Ciudadana - Municipalidad 
Distrital de Pardo Miguel 

Sí escucho del Comité de 
Subcuenca Mayo, se 
conforma por la ALA y 
representantes de los 
diferentes sectores. 

No recuerda el nombre. Se 
refiere a la planificación de 
conservación del monitoreo 
participativo de las fuentes 
de agua. 

El Plan de Gestión ha sido 
elaborado a través de 
reuniones de la 
importancia del río, el agua 
para los diversos usos. Sí 
es importante. 

Compromiso de difundir los spots publicitarios, incluso han 
pasado el material entregado en el carro de recojo de basura.  

Desde la Gerencia de 
Gestión Ambiental 
asumen el compromiso 
de coordinación directa, 
apoyar la difusión de 
comunicados educativos, 
material de difusión en la 
radio y canal municipal 
propias. Están a puertas 
de iniciar proyectos de 
agua y saneamiento en 
los caseríos de "El 
Triunfo", "San Pablo" y 
"Santa Rosa". Estamos 
comprometidos a seguir 
trabajando en 
coordinación con el 
SERNANP , ya que están 
en zonas de 
amortiguamiento del 
BPAM, para toda obra 
solicitan permisos. Está 

Sí escucho del Comité, 
tiene ideas del 
contenido del PGRHC y 
reconoce su 
importancia. Se refleja 
su compromiso de 
difusión e 
implementación del 
Plan, con énfasis en 
saneamiento y 
recuperación de la 
laguna ONERCOCHA. 

* Nuevo Gerente de 
Gestión Ambiental, 
anteriormente estaba en la 
Gerencia de 
Infraestructura, desde ese 
puesto ha participado en 
algunas reuniones, por 
medio del cual fue 
informado. En el proceso 
de formulación del Plan 
estuvo participando la 
anterior Gerente.  
*Claridad de la importancia 
de cuidar y conservar el 
bosque y agua. 
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previsto construir el 
puente Perla Mayo, para 
facilitar la puesta en valor 
de la laguna 
"ONERCOCHA" ubicada 
en el Caserío Paraíso y 
Distrito y Provincia de 
Moyobamba.  

BLGO. JAVIER NORIEGA 
MURRIETA- Jefe de la 

ODS SUNASS 

Sí escucho, es un grupo de 
la sociedad civil y 
conjuntamente con el 
Proyecto buscan impulsar 
la gestión de los recursos 
hídricos, en la gestión 
integral del recurso hídrico 
en la cuenca Mayo. 

Sí, es el Plan de Gestión de 
los Recursos Hídricos 

Es un documento, que 
tiene varios componentes 
de conservación, 
productivo y consumo 
humano; tiene varios ejes. 
Importancia: Planifica el 
uso del recurso hídrico y 
plantea un norte para 
gestionar los recursos 
hídricos y el desarrollo, y 
es importante para la 
población. Participo en la 
formulación del Plan de 
Gestión. 

Sí escucho, lo ha visto a través del Grupo WhatsApp de la 
Red de Comunicación, el medio más frecuente son las redes 
sociales (Facebook, WhatsApp de la CAR, Grupos Temáticos, 
Cambio Climático, SENAMI, Comités de Emergencia),no 
sintoniza ni radio ni tv local. Escucho las campañas de 
difusión. 

La Sunass "tiene la 
competencia a la 
protección de las fuentes 
de agua", y el buen uso 
del agua para consumo 
humano. Contribuirá en 
acciones en materia de 
su competencia como es 
fiscalizar las EPS, sobre 
la cuota familiar de la 
JASS, diseño e 
implementación de los 
MRSE y alinear acciones 
con su Plan Anual. 
Desde la Sunass 
contribuir a los planes de 
gestión de la región 
alineado al GR y a la 
ANA, así como al PDCR. 

Sí escucho del Comité. 
Conoce sobre el 
contenido del PGRH y 
su importancia, 
participo de este 
proceso. No escucha 
medios locales, se 
informó por redes 
sociales. Se 
compromete a 
implementar acciones 
de su competencia. 

* Recomienda elaborar 
productos atemporales. 
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LUIS ALBERTO INGA 
TAPAYURI - Especialista 

SIG de la  ORSDENA  

Si tengo conocimiento, se 
viene trabajando avances e 
implementación del Plan 
integral de recursos 
hídricos.  

Respondió que se 
denomina Plan Integral del 
Comité de Subcuenca 
Mayo 

Si sabe, y es importante 
para la planificación y el 
cuidado de los recursos 
hídricos. Aprovechamiento 
y asegurar el agua de la 
cuenca de una manera 
integrada y con 
involucramiento de los 
actores de la cuenca. 

Sí, en redes sociales :Facebook, folletos e infografías 
distribuidos en las entidades públicas, y a través de 
reuniones. 

Realizando un 
diagnóstico de riesgos, 
desastres naturales, 
aportar y controlar  
riesgos hacia la 
población todo 
relacionado a fenómenos 
naturales.  

Sí escucho del Comité y 
el Plan de Gestión, pero 
desconoce el nombre 
del documento. A 
participado en 
reuniones y su 
contribución es a través 
de elaboración de 
diagnósticos 
relacionados a riesgos.  

  

CESAR AUGUSTO 
CORAL RENGIFO - Jefe 

de Planificación y 
Presupuesto del Proyecto 
Especial Huallaga Central 

y Bajo Mayo 

Si escucho, encargado de 
velar por el mantenimiento 
de la cuenca Mayo, 
protección de áreas 
protegidas y seguir 
conservando, velar por el 
cauce de los recursos 
hídricos , cabeceras de 
cuenca protegerlas para 
garantizar el agua para 
consumo humano y 
agrícola. 

No recuerda el nombre 

Es un instrumento de 
planificación con todos lo 
actores y en todos los 
espacios para garantizar la 
cuenca mantenerse y 
conservarse para las 
generaciones futuras. 
Comprometer a todos los 
actores en función a una 
planificación diseñada con 
los actores.  

En una reunión, TV GRSM, en la sala estar para entregar 
unos documentos, en el FORO. 

Ser un actor que realiza 
la replica de la aplicación 
en la zona baja para la 
conservación de este 
espacio.  
Los actores deben firmar 
un compromiso para que 
el plan se cumpla, buscar 
un mecanismo para que 
se cumpla y se conserve.  

Si escucho sobre el 
Comité y el Plan de 
Gestión, no tiene muy 
claro sobre su 
contenido, pero si está 
interesado en hacer 
réplicas de acciones 
que funciona en la parte 
alta de la cuenca, 
desde su institución en 
la parte baja de la 
cuenca.  

  

RUTH ESTHER FLORES 
TANGOA - 

MUNICIPALIDAD 
DISTRITAL SAN 

ANTONIO 

Si ha escuchado, 
conformado con el 
propósito de articular su 
gestión en recursos 
hídricos, con la 
participación de todos los 
actores con el fin de 
conservar el recurso hídrico 
y la fuente natural del agua. 

El Plan de Gestión de 
Recursos Hídricos de la 
cuenca del río Mayo. 

La finalidad es el cuidado y 
conservación de los 
recursos hídricos, este 
plan tiene el fin a largo 
plazo de conservar y 
recuperar el recurso. 
Importancia: para que las 
nuevas generaciones 
puedan ver las acciones 
realizada y que hagan lo 
mismo. 

Por redes sociales (redes sociales y página de la ANA) que 
hacemos compartiendo el equipo de gestión, redes sociales 
de la ANA,  

Los compromisos 
asumidos la difusión del 
material didáctico así 
como la implementación 
dentro de los 
documentos de gestión 
institucional, para que 
continúe. 

Ha escuchado del 
Comité, tiene ligero 
conocimiento del 
contenido del Plan, 
reconoce su 
importancia, se informo 
en redes sociales. 
Remarca que 
implementación del 
Plan debe reflejarse 
dentro de sus 
instrumentos de gestión 
institucional para que 
otras gestiones lo 
continúen.  
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JAVIER MARICHI OLANO 
- Sub Gerente Ambiental 

de la Municipalidad 
Distrital de Soritor 

Si escucho, hablar del 
documento a través de 
documentos. Su creación 
del Comité que está en las 
provincias de Rioja y 
Moyobamba,  para 
gestionar los recursos 
hídricos del río Mayo y sus 
tributarios.  

Plan de Gestión Integrada 
de Recursos hídricos  

Proyecto que se da a largo 
plazo para la gestión de la 
cuenca Mayo, realiza un 
diagnóstico (problemas) a 
través de 5 líneas de 
acción y propone 
soluciones al  2050 y 
2030. Es importante 
porque es necesario saber 
la situación actual y el plan 
ayuda a tener una visión 
clara hacia el objetivo. 

Sí, a través de la página de la ALA AM y documentos 
recibidos. 

A través de elaboración y 
ejecución de proyectos 
de inversión en 
conservación de las 
partes altas y acceso al 
agua y saneamiento.  

Si escucho del Comité, 
conoce el documento, 
se informa a través de 
redes sociales y 
documentos enviados 
por el Comité. Su 
contribución sería la 
elaboración y ejecución 
de proyectos de 
inversión en su 
jurisdicción. 

*Medios sintonizados en la 
parte urbana: Facebook y 
TV, parte rural: Radio 
Tropicana. 

Ing. Henry Lolan Vásquez 
Tuanama - Municipalidad 
Provincial de Moyobamba 

Es un comité formado por 
instituciones que busca 
mejorar la gestión del 
recurso hídrico. Vienen 
trabajando a través de 
comisiones, involucrando la 
participación de las 
organizaciones en el 
cuidado y protección de 
nuestras fuentes de agua. 

Es un documento que se 
elaboró participativamente y 
contiene la problemático de 
este recurso y posibles 
soluciones. 

Es importante porque 
contiene diversas acciones 
por cada problemática que 
nos permite restaurar, 
conservar el bosque, los 
ecosistemas; 
especialmente el recurso 
agua 

Sí, en una reunión en el Colegio de Ingenieros de 
Moyobamba, también asistí al foro que se realizó para su 
difusión 

Expectativas positivas, 
favorables. Tienen un 
buen equipo de 
profesionales que vienen 
trabajando en su difusión 
y conocimiento del tema.  
Pienso que se debe 
hacer mayor difusión 
para hacer sentir que el 
recurso hídrico es 
importante y prioritario. 

Como representante de 
la MPM conoce sobre el 
CSM y su Plan de 
Gestión debido a que 
ha asistido a reuniones 
y talleres del Plan de 
Gestión, sin embargo, 
indica no haber 
escuchado mensajes en 
ningún medio de 
comunicación, pero sí 
en el Foro y en reunión 
del CIP. 

  

Abog. NATALY FLORES 
CERVAN - Jefa de la EPS 

Moyobamba 

Sí, por supuesto, la EPS 
forma parte de este comité, 
como representantes 
venimos participando en 
las reuniones y actividades 
programadas, como 
talleres, foros.  
Es un comité que involucra 
la representación de las 
autoridades para una mejor 
gestión del recurso hídrico 

Sí, el documento es el Plan 
de Gestión de Recursos 
Hídricos, que ha 
involucrado la participación 
de muchas instituciones y 
organizaciones.  
En una reunión que 
tuvimos, el presidente del 
comité, Robert del ARA, 
representantes de la ANA, 
expuso en qué consistía 
este plan y el proceso de su 
elaboración, conocimiento 
que todos debemos tener 
para involucrarnos 

Básicamente es un 
documento de gestión que 
busca priorizar actividades 
de participación y 
conservación del recurso 
hídrico de esta cuenca que 
abastece de agua a la 
población; busca cautelar 
la reserva hídrica y la 
protección de los bosques 
y ecosistemas. Es 
importante porque se 
busca involucrar a todas 
las instituciones en su 
ejecución y asumir 
compromisos que nos 
permitan resguardar este 
importante recurso 

La información que le llego es de los talleres, reuniones en 
donde se ha entregado el material impreso para información 
de los involucrados.  

Es necesario seguir 
involucrando a las 
instituciones en la 
protección de nuestras 
fuentes de agua y lograr 
un trabajo articulado. El 
Plan de Gestión de 
Recursos Hídricos es una 
fuente de información de 
acceso público que hay 
que operativizarlo.  

Como integrante del 
CSM representando a 
las empresas 
prestadoras de 
servicios de 
saneamiento, muestra 
conocimiento acerca del 
CSM y el Plan que 
obtuve en diversos 
reuniones y talleres; no 
comenta que ha 
escuchado mensajes 
por medios de 
comunicación 
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ING. HENRY HAROLD 
VÁSQUEZ VÁSQUEZ - 
Decano del Colegio de 

Ingenieros de Moyobamba 

Sí, hemos programado una 
reunión de información en 
el colegio de ingenieros, 
hubo poca participación, 
pero el responsable del 
Comité de Subcuenca 
Mayo expuso acerca de la 
importancia de este comité 
para la gestión integrada 
del recurso hídrico 

Es una documento de 
mucha importancia, no solo 
para el Alto Mayo, sino para 
toda la región. Es un Plan 
de Gestión del Recurso 
Hídrico elaborado 
participativamente con la 
intervención de muchos 
actores, incluyendo las 
comunidades nativas para 
recoger la problemático 
respecto a la gestión del 
agua y sus posibles 
soluciones 

Sí, conozco el documento. 
El ingeniero Gustavo 
Cajusol ha tenido la 
oportunidad de exponer en 
el colegio de ingenieros. 
Documento muy 
importante que abarca la 
problemática del agua en 
sus diversos sectores; 
agrícola, turístico y 
ambiental, y cómo 
debemos hacer un bueno 
de este recurso. Es un 
plan que debe ser tomado 
en cuenta en las 
instituciones para la 
elaboración de sus propios 
planes de trabajo. 

Sí, a través de reuniones, charlas técnicas informativas 
programadas dentro de la semana de la ingeniería, 
conversatorios sobre la problemática del agua potable, asistí 
también al foro programado para difusión. Por otros medios 
de comunicación no estoy enterado. Sugiere que se debe 
hacer mayor difusión con videos cortos, la esencia del 
mensaje que nos mantenga conectados.  

Grandes expectativas, 
debería hacer mayor su 
difusión y debate sobre la 
problemática del recurso 
hídrico. Propone ceder el 
auditorio del colegio de 
ingenieros para su 
exposición y debate a los 
candidatos que se viene 
postulando para alcaldes 
y gobernadores; 
asimismo, mayor difusión 
en el Consejo Regional 
de Decanos, donde están 
14 de los 18 colegios 
profesionales de la 
región, al respecto, se 
puede tener una reunión 
en la Cámara de 
Comercio de Tarapoto o 
convocar a una reunión 
virtual. Si queremos una 
representación mayor, 
podríamos hacerlo al 
ZINO (que agrupa 11 
colegios de la zona) para 
una presentación virtual 
desde el Colegio de 
Ingenieros de 
Moyobamba para difundir 
lo que se viene haciendo 
al respecto en la región 
San Martín - Alto Mayo 

Manifiesta su 
conocimiento sobre el 
CSM y el Plan que 
obtuvo en exposiciones 
que se dieron al Colegio 
de Ingenieros de 
Moyobamba y a través 
del FORO. No escuchó 
mensajes por otros 
medios de 
comunicación, por ello, 
propone usar más estos 
medios con videos 
cortos.  

  

ING. MARILYN RIVERA - 
Representante del 

Proyecto Especial Alto 
Mayo 

Claro, si escuchado hablar 
del Comité Subcuenca 
Mayo, tiene participación 
activa en todo lo 
relacionado al tema (RH). 
Lo he escuchado a través 
de los diferentes medios de 
comunicación 

Bueno no recuerdo, el 
último documento que han 
elaborado. 

Para atacar los principales 
problemas de la GRH y de 
la inseguridad hídrica de la 
cuenca del río Mayo. Me 
parece importante 

Yo a través de los medios de redes virtuales -  sociales. Radio 
no casi escucho 

Haciéndole llegar toda la 
información a nuestra 
institución, para difundirlo 
a través de los diferentes 
medios de comunicación 
que tenemos (contratado) 
y las redes sociales 

Sus respuestas indican 
que conoce sobre el 
CSM y el Plan. Aunque, 
no recuerda el nombre 
del documento. Se 
informa sobre el CSM y 
el PGIRH a través de 
redes sociales. 
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ING. SANDRO DE LA 
ROCA SÁNCHEZ 

Autoridad Regional 
Ambiental- GRSM 

Es una plataforma 
interinstitucional multiactor 
implementada desde el 
2017, reconocida por la 
ANA, el comité forma parte 
de la estructura de la ANA, 
que falta agilizar y aprobar 
su Reglamento Interno, es 
un espacio para concertar y 
planificar los recursos 
hídricos, lo conforman 11 
actores. Representan a 
diversos actores y usuarios 
que tienen roles diversos 
en la gestión de los 
recursos hídricos. 

Es el Plan de Gestión de 
recursos hídricos de la 
cuenca del río mayo. 

El Plan de Gestión está 
constituido por un 
diagnóstico, un escenario 
actual y futuro, su 
planificación es a largo y 
mediano plazo. El Plan de 
Gestión engloba la 
problemática y algunas 
alterativas de solución de 
acuerdo de los ejes de la 
seguridad hídrica, ejes con 
el que ha sido elaborado.  
Importancia: Como es 
vinculante, la idea es que 
sea un documento 
orientador de como 
conducir los recursos 
hídricos para lograr e 
incrementar su 
disponibilidad, para 
satisfacer todas las 
demandas en los aspectos 
de cantidad y oportunidad, 
teniendo en cuenta que el 
PBI tiene una base en la 
agricultura, silvicultura, y 
los recursos hídricos es 
fundamental, por lo que es 
importante implementar 
este documento.   

A través de medios digitales como redes sociales (Facebook, 
whats app), página del comité, Videos de la cuenca que 
tenemos, infografías, spots radiales en idiomas nativos. El 
mensaje fue sobre rol que juega los recursos hídricos, el 
porcentaje de agua para la producción, vinculados a 
principales cultivos como el arroz. 

El Gobierno Regional 
San Martín tiene un rol 
importante en aspectos 
de intervención e 
inversión, con respecto a 
lo primero se ha 
avanzado más con la 
creación del Comité de 
Subcuenca Mayo, 
convenios regionales, 
grupos técnicos, grupos 
institucionales; con 
respecto a inversiones, 
se tiene que revisar el 
plan y priorizar para 
canalizar inversión. 
Emplear el pan de 
gestión que oriente 
donde invertir en el corto 
mediano y largo plazo en 
el horizonte de 
priorización 2030 y 2050. 
Como ARA esta 
materializado algunas 
funciones en recursos 
hídricos, y seguir 
coordinando como 
órgano desconcentrado 
que articula con los 
actores locales y 
departamentales, 
trabajando de la mano 
con la AAA Huallaga, 
como el ente rector. 

Tiene claro sobre el 
Comité de Subcuenca 
Mayo y el Plan de 
Gestión, se informa a 
través de redes sociales 
y la página web. Sabe 
de la importancia del 
GRSM en la 
implementación del 
Plan de Gestión, 
inclusive mencionó que 
la ARA tiene funciones 
en recursos hídricos. 
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MATRIZ DE ENTREVITAS -  PROCESO DE EVALUACIÓN DE LA CAMPAÑA "LA CUENCA QUE PODEMOS" 

Objetivos:  1. Conocer el nivel de participación de los/as comunicadores/es. 2. El uso de la información. 

Codificación  
1. ¿De qué manera participo en 
las campañas que ha realizado  

la Red de Comunicación? 

2. ¿Desde su punto de vista las acciones 
que realizamos como Red está 

contribuyendo a posicionar al Comité de 
Subcuenca Mayo?  

3. ¿Ha podido difundir 
los materiales 

elaborados en las 
campañas? ¿a través 

de qué medios? 

4. ¿Considera que la 
información recibida le ha 
permitido poder hablar con 

otras personas sobre el tema? 

5. ¿Cuál sería tu compromiso para 
la difusión del Plan de Gestión y la 

sostenibilidad de la Red de 
Comunicación? 

ANÁLISIS  

Homer Leiva 
Fernández  
Comunicador 
BPAM - SERNANP 

Se ha formado parte de la 
construcción de las campañas y 
también se ha ayudado a difundir a 
través de la página del Bosque de 
Protección Alto Mayo (BPAM) 

Si ayuda la Red de Comunicación, teniendo en 
cuenta que el posicionamiento del CSC se basa 
en ciertos actores decisores y demás, entonces, 
siendo así, a pesar de que la Red de 
Comunicaciones viene fortaleciendo, creo que 
si viene contribuyendo a que se conozca el 
Comité Subcuenca Mayo 

Sí, a través de la página 
de Facebook del BPAM 

Si bien es cierto la información ha 
sido conocida, pero no se ha 
establecido espacios para hablar 
del tema. 

Participar, tanto en la planificación e 
implementación en general de los que se 
proponga la Red de Comunicación 
basado en el Plan como herramienta, 
sino también, realizar campañas de 
sensibilización en conservación y 
Recurso Hídrico. 

Como representante del BPAM, viene 
teniendo participación activa en las 
actividades de la RCCSM, proponiendo 
estrategias en los temas de los RH; al 
mismo tiempo, propone enfocar más 
espacios para socializar los temas 
mencionados y apoyar con la difusión a 
través de la plataforma virtual del BPAM. 

Cristina Gonzáles 
Amasifuén- 
Comunicación 
AAA Huallaga 

La participación ha sido activa en 
todos los eventos que ha propiciado 
la Red de Comunicación, pero 
algunas veces no pude participar 
por problemas de conectividad. 

Es de gran apoyo para crear un plan de acción 
que busque cumplir ese objetivo, estamos 
encaminando a ello. 

Si, se lograron difundir, 
sobre todos los 
materiales audiovisuales 
a través de la red 
sociales de la AAA 
Huallaga 

Si, en realidad si, nosotros 
debemos manejar la información 
clave para poder brindar o 
despejar todas las dudas brindar 
el conocimiento a todas las 
personas con quienes 
conversamos al respecto al tema. 

El compromiso de la institución se 
encuentra allí, de repente faltaría armar 
una buena estrategia comunicativa de los 
miembros de la Red de Comunicación 
para poder afianzar y poder lograr 
nuevos compromisos, por ende cumplir 
mayores metas. 

Ha participado de manera activa, apoyo con 
la difusión de los productos a través de las 
redes sociales, y menciona que el 
compromiso institucional es permanente, 
asimismo recomienda realizar una 
estrategia comunicacional para alcanzar 
metas más grandes con la Red. 
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Marilyn Rivera 
Representante del 
PEAM 

Se participó a través de reuniones y 
diferentes acciones convocadas. 

Si, si estamos contribuyendo de gran manera, 
toda la información que brinda la Red de 
Comunicación, la difundimos. 

si, a través de las redes 
sociales: Facebook y 
whatsapp. 

Si, aquí en nuestra institución a 
los compañeros se le ha 
socializado. 

Seguir participando, como hasta ahora, 
reuniones y eventos generados por la 
Red. 

Ha participado en la planificación de las 
campañas, apoyo a su difusión por medios 
digitales y se compromete a seguir 
participando en los eventos que se realice 
en la Red de Comunicación. 
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V. LISTAS DE ASISTENCIA: 
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